

# cuenta Dólares por la Vida de un Joven Fogonero

LA OFICINA DE RELACIONES OBRERAS DE LA LIMA ENTREGA UN CHEQUE POR CIENTO LEMPIRAS A LA ANCIANA MADRE DE AMILCAR MATAMOROS, QUEMADO POR LA MAQUINA CIENTO CINCUENTINUEVE, PERO ELLA, OFENDIDA, DEVOLVIO EL CHEQUE A MISTER RACINE.

## El Accidente Fatal

El 17 de mayo de 1947, Amilcar Matamoros hacia su jornada de costumbre como fogonero de la máquina 159, de El Progreso al puerto de Tela. Pero no terminó la jornada de trabajo, sino la jornada de su vida. La máquina hizo explosión y medio carbonizado exhaló el último aliento en el hospital de la Frutera en Tela.

La anciana madre, doña

Jesús Matamoros, con la muerte de su querido hijo quedaba sin el amparo seguro y con esa amarga pena que se sorbe perennemente, cuando se pierde un ser insustituible.

## Gestiones en la Gerencia de la Tela Railroad Co.

El joven Amilcar Matamoros trabajaba para la Tela R.R. Co. desde hacia algunos años, cumpliendo con su de-

ber, pereció.

Doña Jesús, tomando en cuenta que la Compañía en varias ocasiones ha indemnizado a los deudos en accidentes similares, se presentó en la oficina del Gerente en La Lima. No le fué posible hablar personalmente con el alto funcionario. Estaba muy ocupado y no podía perder un minuto porque la ganancia neta disminuía, y con la ganancia, los dividendos.

Pero allí, en la oficina del

Gerente, le aconsejaron que presentara su caso al señor Racine, Jefe de la Oficina de Relaciones Obreras.

## En la Oficina de Racine

La anciana madre, aún no repuesta de los profundos sufrimientos que le causara el desaparecimiento de su hijo, con los ojos anegados en lágrimas y la voz trémula al relatar el fin trágico de su entrañable desaparecido, pi-

dió indemnización.

El jefe de la oficina, de manos temblorosas por la intemperancia, con rostro barbado al estilo semita, manifestó que esos accidentes sucedían a cada rato y que la Compañía ya había ayudado a demasiadas personas en casos de esa índole, pero que no obstante, daría una indemnización, y acto seguido entregó un cheque a doña Je-

(Pasa a la 4ª Pág.)

## CHAMOS.

Por la industrialización de las fincas, como única garantía de su independencia económica y política;

Por una reforma agraria que permita a las mayorías campesinas la adquisición de tierras y créditos baratos, bajo la protección del Estado;

Por la diversificación y tecnificación de la agricultura.

# VANGUARDIA

## REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

UNIDAD NACIONAL

Director: Antonio Madrid h.

PARA LA LIBERACION NACIONAL

Año IV

San Pedro Sula, Hond., C. A., 29 de Noviembre de 1949.

Nº 199

## EXIGIMOS:

- 1.—La vigencia plena de las libertades de pensamiento, de asociación y de reunión;
- 2.—La redacción de las Leyes del Trabajo y el Seguro Social, en cumplimiento de las resoluciones de Chapultepec y Bogotá;
- 3.—La democratización de la cultura, en su contenido y en su extensión. La igualdad de la mujer con el hombre en todos los aspectos de la vida.

## LA VOZ DEL PARTIDO.

### El Banco Central, Necesidad Nacional

Nos dicen los técnicos en la materia que el principio director de un banco central "es el de que debe obrar sólo en interés del público y en favor del bienestar del país, sin mirar la utilidad como una consideración de importancia".

Se dice que el actual gobierno tiene el proyecto de la fundación del Banco del Estado, que hay comisiones estudiando su organización desde hace varios meses y que ya se ha llegado a conclusiones sobre el particular. Pero hasta el momento, nada se ha publicado sobre tan importante problema nacional que pudiera servirnos de base para emitir nuestra opinión.

En principio, nadie puede estar en contra de la mencionada institución bancaria. Es una necesidad nacional.

Ignoramos las razones que tiene el gobierno "democrático" actual para no informar al público hondureño sobre el contenido del proyecto. Consideramos que siendo una institución que funcionará "sólo en interés del público y en favor del bienestar del país", no hay razón suficiente para llevar a cabo su fundación a puerta cerrada, sin oír las opiniones del público.

Hay un aspecto de la fundación de este Banco que interesa fundamentalmente al público nacional. Este aspecto es el de la propiedad del capital constitutivo. Porque en nuestra Honduras mediatizada corremos el peligro de ser económicamente más aplastados por intereses extraños en la financiación de nuevas instituciones y de nuevas fuentes de producción.

La propiedad del capital es esencial en la fundación

(Pasa a la 4ª Pág.)

## Enjuiciando Valores Negativos

### Confesiones de un Dictador Reaccionario

El huetismo en la actualidad es anti-comunismo. Y el anticomunismo es imperialismo. Y el imperialismo es fascismo. Por eso, cuando estamos frente al huetismo nos hallamos en presencia del fascismo. Cuando el huetismo maniobra en las condiciones del odio nacional contra la dictadura actual, lo hace con el deliberado objeto de cimentar una dictadura técnica, hasta con paso de ganso y cruz gamada. Corre de cuenta del pueblo hondureño y de sus dirigentes permitir que suceda esa nueva desgracia o evitarla oportunamente. Medardo Mejía. — Guatemala, agosto de 1947.

I

Me avergüenza que Angel Zúñiga Huete haya escrito para el público de Guatemala, no por las injurias que me ha lanzado, que no pueden traspasar el escudo de mi decoro, sino porque se pudiera creer que los hondureños que ejercitan la inteligencia se hallan al mismo nivel moral del autor de los artículos en serie que ha publicado "La Hora". Dichosamente, los guatemaltecos instruidos, saben que Honduras ha sido país privilegiado para producir buenos escritores políticos, como Paul no Valladares, Miguel Angel Navarro, Adolfo Zúñiga, José Antonio Domínguez, Policarpo Bonilla, Ramón Rosa, Marco Aurelio Soto, Céleo Arias y Alvaro Contreras, para sólo citar unos cuantos. Como la presencia de un extraño en las letras políticas hondureñas, impone explicación social y psicológica, voy a darla para conocimiento de los guatemaltecos y de los centroamericanos que ignoran muchos aspectos de la tierra irredenta de Guaymuras.

Zúñiga Huete es de origen campesino. Sus antepasados nacieron trabajaron y descendieron al se-

(Pasa a la 2ª Pág.)

## Comentarios sobre el Congreso Extraordinario

### Fidelidad Acusadora

Oscar Castañeda Batres

"Señores Diputados: no vayan a introducir reformas al Dictamen, porque éste se ha hecho en completo acuerdo con el Presidente Gálvez". Camilo Gómez y Gómez, Congreso Nacional, 5 de noviembre de 1949.

El pueblo hondureño, que ha dado muestras de un altísimo estado de civismo, no puede haber pasado por alto la serie de "plutarquadas" que en el Congreso Nacional se dijeron por los señores Diputados con ocasión de la supuesta discusión de la ultrajante solicitud de la Tela Railroad Co.

Debemos hacer la honrosa salvedad de quienes con dictámenes adversos a la Concesión, demostraron que todavía hay en el Congreso hombres. A ellos, en especial a los amigos Calix Moncada y Cáceres Lara, nuestra felicitación.

De toda la verborrea vertida por los pseudo representantes populares, se desprende esta única conclusión: El Congreso no quiso discutir la contrata. El debate se llevó a cabo sobre la base de galvismo y anti-galvismo y ya en esta tesitura los señores Diputados rivalizaron en muestras de infra-hombria, de rebajamiento humano y

(Pasa a la 2ª Pág.)

### La Dignidad de un Muellero Frente al Patrón Mr. Dodson

Por Pedro Díaz Miranda.

Lo que vamos a decir no es extraño, que un muellero tenga dignidad, —todos la tienen— si no lo manifiestan es por vivir aplastados y pendientes del implacable capataz, de cuyas manos pende el hambre y la miseria. Basta con firmar una orden estúpida e inhumana, para que en un hogar les falte lo indispensable para poder vivir. Con esa amenaza pendiente sobre la cabeza del muellero es natural que éste se trague su indignación y sin pronunciar quejas de ninguna clase lleve a tuestas su condición de esclavo.

Pero la historia de todos los tiempos nos aclara, que los esclavos de todos los tiempos, han terminado por romper sus cadenas y conquistar su condición de hombres libres.

El pueblo y en especial la clase oprimida, los trabajadores, esperaban los peligros y no los beneficios de que hablaran los discutidos "padres de la patria", al ventilarse la onerosa contrata del trust bananero, que aprobada sin reservas, ha venido a enseñorear todavía más a los hombres que nos estrangulan día a día por monedas que destilan sangre.

Como consecuencia natural de nuestra debilidad, motivada por la falta de organización de nuestra clase, los

(Pasa a la 3ª Pág.)

### Carta al Presidente

LOS FERROCARRILEROS EXPLICAN LOS MOTIVOS DEL CHOQUE TRAGICO DE BULLY CAMP

Con más de cien firmas, los ferrocarrileros de la Tela R.R. Co. enviaron una carta al presidente de la república, con copia al Ing. Abraham Williams, aclarando las circunstancias en que se verificó el tremendo choque de trenes en la línea del Ferrocarril nacional, el 18 de octubre recién pasado.

En uno de los párrafos finales, la carta dice lo siguiente:

"Considerando que los itinerarios exigen alta velocidad, el maquinista no corría con exceso debido a cuatro curvas peligrosas, y el tipo de la locomotora numerada 127 no desarrolla velocidad, por lo tanto desmentimos rotundamente el reportte del conductor contra el maquinista y si es cierto lo que dice el conductor, faltó a su deber como responsable de un tren al no llamar la atención al maquinista que amonorrara su velocidad. En caso de que el maquinista no hubiera obedecido al conductor, tenía pleno derecho de parar su tren, puesto que los

(Pasa a la 4ª Pág.)

### ¿Sabía Ud...

que el Superintendente de Fincas, distrito de El Progreso, ha prohibido a los trabajadores cultivar maíz en sitios libres, como lo habían venido haciendo desde hace muchos años?

(Servicio Informativo del P.D.R.H.)

## EBANISTERIA "SAN JOSE"

de JOSE E. NUÑEZ.

Construcción de Muebles Finos, Cómodos y Elegantes.  
2 cuadras al Sur de la Planta Eléctrica.  
Teléfono No. 113.

## TIENDA "LA POPULAR"

de Juan A. Paredes.

Obtenga el mayor rendimiento de su dinero. Compre en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina y todo lo necesario para su hogar.

Teléfonos Nos. 173, Casa Principal y 166 Sucursal en Guamilito, San Pedro Sula.

## Luzca Siempre un "NIVADA"

EL MEJOR RELOJ DEL MUNDO  
Distribuidor exclusivo para Honduras  
AGENCIA J. ANTONIO NICOLY S.  
San Pedro Sula, D. D. Honduras, C. A.



## DODGE CAMIONES

CONSIDERADOS EN OPINION MUNDIAL LOS MEJORES EN POTENCIA, DURABILIDAD Y ECONOMIA.

Pida información a distribuidores,  
V. FLORES & COMPAÑIA  
San Pedro Sula.

## EL PERFECTO CABALLERO

Sastrería de Joaquín González C.

El Cortador de Moda.

Si quiere vestir bien, visite el Perfecto Caballero donde visten Los Elegantes.

Bajos del Hotel Las Américas. Tegucigalpa, D. C.

## Bacardi

para los que solo se conforman con lo mejor

DR. RODRIGO BARAHONA CARRASCO  
Médico y Cirujano.

Consultas: 8 a 11.30 a. m. y de 2 a 5.30 p. m.

## Casa Custodio

J. A. CUSTODIO  
Artículos de fantasía.

Tegucigalpa. Honduras.

:- SU SASTRE :-  
A. MARTINEZ M.

Media cuadra al oriente de Los Leones,

## Indicador

### VANGUARDIA Revolucionaria

Semidiario del Partido Democrático Revolucionario Hondureño.

DIRECTOR:

Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción:

Ramón Rosa Figueroa h.

Administración anexa a la Dirección.

Colaboradores:

Todos los miembros del P.D.R.H. y las personas que sustenten nuestros principios.

Fuscripción mensual L.1.00

Número suelto .10

Número atrasado .20

Impreso en Talleres "El Norte".

Teléfono No 106

DIRECTORIO:  
De San Pedro Sula

MEDICOS:

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

José Antonio Bobadilla.

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

Zapaterías:

Marco Coto

Fotografías:

Foto Ugarte.

## AVISO

LA CLINICA CENTRO MEDICO HONDUREÑO, situada frente a la Escuela de Artes y Oficios en la 1ª Calle de Comayagüela, ofrece servicios de Hospitalización y los siguientes consultorios: Medicina Interna y Cardiología; Cirugía General; Ginecología y Obstetricia, Medicina Infantil, Neuro-Psiquiatría, Oftalmología, Otorrinolaringología y Anestesia; con sus dependencias: Departamento de Radiología y Fisioterapia, Laboratorio Clínico; Sala de Operaciones; sala de Maternidad; Electrocardiografía; Electroshock; Protoscopia; Nebulizaciones de Penicilina y Estreptomocina, etc.

Teléfono No 1868.

CUADRA INDUSTRIAL Maderas,

Materiales de construcción y Muebles.

San Pedro Sula, Hond. C. A.

## A LOS AGENTES

Suplicamos a nuestros agentes remitir los fondos a la Administración del periódico, lo más pronto que sea posible.

Aserradero "EL CONDOR"

de

L. Juventina v. de Flores.

Maderas de varias clases.

## Confesiones...

(Viene de la 1ª Pág.)

pulcro en un pueblecito que dista varias leguas de la capital de la república. El único que salió del caserío fué su señor padre, quien se trasladó a Tegucigalpa y probó suerte en el comercio en pequeño, midiendo varas de manta detrás de un tosco mostrador. Para el sociólogo, este dato es sumamente importante, porque le da el hilo que le permite desenvolver el ovillo. Zúñiga Huete pertenece a la clase media de Honduras, Sentiría el orgullo de su linaje obrero si descendiera de los mineros de la Rosario o de los trabajadores agrícolas de la Costa Norte. Y podría ver con gesto desdenoso a sus compatriotas, si procediera de las familias ilustres de la colonia y que ocupan el lugar de la inexistente aristocracia feudal en el país.

Empero, como la clase media se compone de capas, que van desde aquellas que limitan con el proletariado hasta aquellas que rozan con la aristocracia, y por dicha situación se dice que las primeras son progresivas y las segundas reaccionarias, Zúñiga Huete pertenece a las últimas. Propiamente, la ubicación social de este personaje se puede fijar entre los campesinos y los artesanos medios, que deliberadamente se alejan de los obreros y con el mismo impulso se acercan a los poderosos de una localidad, alzando la amorosa mirada hacia las ventanas de los nobles y de los ricos. Confirman estas observaciones económicas y sociales el hecho de que Zúñiga Huete —hijo de un comerciante en pequeño— fué de la escuela primaria a la Escuela Normal de Varones, que dirigía Pedro Nufio, guatemalteco. Y hasta que obtuvo el cartón de maestro y adquirió el empleo de inspector en la misma Escuela Normal, pudo agenciarse los estudios de bachillerato y jurisprudencia. Este esfuerzo personal no lo deshonra ante los ojos de las personas sensatas. Pero él lo calla porque quisiera que sus connacionales lo hicieran proceder de la familia Julia.

Los estudios no lo instruyeron sobre la dinámica del mundo. No lo hicieron comprender el origen común del género humano. Por el contrario, lo alejaron del sombrero de palma, de la camisa de manta, del cuero crudo, y lo acercaron a la chistera, a la levita traslapada y al bastón mango de oro. Y como se dice en las Siete Partidas que la profesión de abogado trasmite nobleza, con una decisión irrefrenable se arrimó a las llamadas "buenas familias" de Tegucigalpa.

Cuando ya pudo salir del brazo con la alegre Adelita, bailar los lanceros con la espiritual Maruca o soplarle una galantería a la ingenua Chepita, y tomarse un trago con don Carlos, conversar con don Alberto o largarle un chiste a don Rafael, entonces empezó a sentir que le subían unos humos a la cabeza, que le daban unos sueños deleitosos. Zúñiga Huete nunca supo qué clase de humos eran aquellos que le embriagaban la mente. Eran los humos del delirio de grandeza. Y ya borracho, comenzó a ser otro. Comenzó a parar la cara en Comayagüela. A negar saludos a los hijos del pueblo. Y a hacer inclinaciones ceremoniosas ante los personajes locales. El delirio de grandeza lo llevó a buscar un modelo en la historia antigua, y lo encontró en Julio César, general romano, conquistador de la Galia. El nunca pudo entender la genialidad de su modelo, por lo que llegó a confundirlo con su propia majadería. Una vez dijo para sus adentros: —Debo ser el continuador del cesarismo en estos tiempos... Y se paseaba en plan de

César por las calles capita.

Como el delirio de gran desarrolla al igual que las enfermedades, en una fase aguda, lo metió en el callejón del narcisismo. Dice la fábula que Narciso se vió por primera vez en el cristal de la fuente, se fascinó de su propio perfil divino y se quedó en mística contemplación de su belleza hasta languidecer. Zúñiga Huete, narcisista por naturaleza, se vió en los ojos de los vecinos. Y para verse a sí mismo, se subconsciente que le oecian: —Carreces de inteligencia brillante. Pero puedes fingir que la tienes. Dí ante los demás expresiones ofensivas contra la ley y la moral. Así podrás ganar aquella fama que en otras condiciones no lograrías... Te asiste una voluntad muy débil. Pero pueden tomarte por un emperador romano. Sac fuerza de tu debilidad, y cuando puedas hacer una barrabasada hazla sin miedo... Finalmente cuando por tus dichos y tus hechos te veas atacado, niega los fallos de la razón, tergiversa los sucesos históricos, hazte legalista, apégate a la moral, pon la cara de un santo Cristo, ataca a los depositarios de la verdad y la virtud, hasta que consigas que se les tome por malvados...

Narciso Zúñiga Huete —así se llama—, ha externado muchos disparates y ha violado muchas reglas sociales. Pero hoy que vuelve al recuerdo aquella conducta imprudente, olvida la gallardía del político y tartamudea como los testigos falsos. En esta última instancia, que lejos se halla de la severidad del doctor Policarpo Bonilla, quien decía en sus memorias: "Mi relación llevará el sello de la verdad, no sólo por los documentos que comprobarán los sucesos más importantes que relato sino porque ha sido mi lema no mentir nunca, ni en política ni en diplomacia".

Ahora pasemos a revisar los escritos de Narciso, para que se vea que desconoce la virtud de Tácito, como hombre y como historiador.

Medardo Mejía.

Guatemala, 1947.

## Fidelidad...

(Viene de la 1ª Pág.)

de degradación moral. Hubo, inclusive, un intrépido que afirmó: "Me manifiesto solidario con mi querido Presidente Dr. Gálvez, en todo sentido; y no importa que la responsabilidad alcance hasta mi quinta generación". A tal grado llegó a identificarse a la United Fruit Co. con el señor Presidente.

La manifestación hecha en la sesión del 5 de noviembre por el señor Camilo Gómez y Gómez, que hemos copiado textualmente, como epigrafe de este artículo, significa que el Dictamen favorable a la United fué hecho de completo acuerdo con el Presidente Gálvez, y que, por lo tanto, el único verdadero responsable del desaguisado cometido, ya que los demás no fueron sino acólitos en la misa negra del entreguismo, fué el mismo Dr. Gálvez.

Qué significa en último término tal afirmación? Qué interpretación debe dársele a la profesión de fe galvista hecha por todos los entreguistas del Congreso y del Ejecutivo? Por qué en nombre de la fe al caudillo en turno, Dr. Gálvez, se pide no introducir reformas al Dictamen?

(Pasa a la 3ª Pág.)

ad...

de la 2ª Pág.)

Creemos, y ya lo dijimos en nuestro anterior artículo (El Olmo no da Peras...) que es hora de hablar al pueblo hondureño sin recovecos, sin vacilaciones, con la pura y absoluta verdad. EL REGIMEN ESTÁ SITUADO A LA CABEZA LOS ENTREGUISTAS DE HONDURAS Y SE HA CONVERTIDO, HOY COMO AYER, EN ABOGADO DE LOS INTERESES IMPERIALISTAS EN HONDURAS constitucionalmente, tal posición lo torna no apto para ejercicio de la primera magistratura de la Nación. Debemos agregar: el Poder legislativo se ha negado a sí mismo y ha dejado de ser institucional, desde el momento en que no ha actuado no representante del pueblo, sino como representante del señor Presidente. De tal manera, la soberanía nacional, que reside en el pueblo, el cual tiene el derecho de escoger su forma de gobierno y a sus representantes, ha vuelto al pueblo. Esto significa que el Poder Legislativo actúa fuera de la Ley Máxima.

No es posible, a menos que hayamos llegado a un grado de degradación extremo, pensar que el pueblo hondureño esté representado por estos Plutarcos de hoy. No es posible, a menos que desdijáramos a nuestros próceres y a nuestras leyes, que nuestro país sea gobernado por una corporación mercantil extranjera o por sus representantes. El Poder ejercido por tales diz que representantes populares es un poder de facto, no de jure. Por tanto, sus decisiones son revisables constitucionalmente cuando el pueblo recobre el uso de su soberanía.

La fidelidad de los señores diputados a la persona del Ejecutivo se llama penalmente COMPLIACIÓN. Y esperamos hacer efectiva algún día la responsabilidad del intrépido diputado a que ya aludimos y de los demás pseudorepresentantes.

## La Dignidad...

(Viene de la 1ª Pág.)

amos gringos y sus lacayos, clavan sus garras, leoninas opresoras en nuestro macilento e indefenso cuerpo.

EL MUELLERO CON DIGNIDAD ES DESPEDIDO PERO SU EJEMPLO ES EL GRITO DE LUCHA, que indica que ya no es posible seguir sufriendo tanta humillación. Ya no es posible seguir soportando tanta infamia. Se hace necesario luchar como hombres que somos, por arrancarnos de una vez por todas el yugo miserable que nos asfixia.

Enrique Avendaño Vijil es

víctima y ejemplo. Víctima del atropello de Dodson, ejemplo para los demás compañeros del muelle. Su actitud fué la de un hombre valiente y, precisamente la falta de valor es la que nos tiene encadenados y sumidos en la triste condición de tener que besarle los pies a los verbugos.

El día diez y ocho del presente mes fué notificado por el capataz criollo, Adán Callejas, al compañero Avendaño, que no tenía más trabajo, sin darle más explicaciones. Muellero de muchos años de trabajar es Avendaño Vijil, allí en ese muelle ha dejado sudor y sangre, víctima de una explotación bestial. Se consideró siquiera con derecho de saber por qué lo despedían. Y así fué, no suplicante, sino lleno de indignación, a arrancarle la confesión de su "delito", al jefe de capataces, Daniel Gallardo, Gallardo que nada tiene de gallardía no tuvo el suficiente valor como para notificarle la causa de su despido violento, concretándose a decir esta vez, sin amenazas y con mucho temor: "fué orden de Mr. Dodson".

Enrique se dirige a donde está el gringo y es allí donde se desarrolla una lección patriótica. De los labios de este muellero debían aprender patriotismo los congresales que con la "teoría del entreguismo" consumaron una venta más de "nuestra" pobre tierra.

Es este el interesante diálogo:

Avendaño Vijil interroga: no pido justicia, donde no existe; deseo se me explique por qué motivos se me quita el trabajo?

Dodson.— Yo tener informes Usted haciendo propaganda contra el contrato y Usted saber el gobierno aprobó dicho contrato, Usted repartir "Vanguardia" y directamente Usted entonces ser enemigo de la compañía y del gobierno en ese caso no tiene más trabajo con el compañía y ahora puede hablar lo que quiere.

Avendaño Vijil replicó así: "Yo soy un humilde muellero y no siento enemistad contra la compañía hasta hoy, ni mucho menos por el gobierno, lo que si siempre he anhelado y anhele, son condiciones mejores para nosotros los trabajadores y por eso reparto "Voz Obrera" y no "Vanguardia" como le han informado a usted. De todos modos ambos son periódicos que defienden al trabajador, esos voceros nos orientan sobre nuestros problemas. Repito Mr. Dodson, que yo soy un humilde muellero pero con dignidad y por ello no estaré con la forma en que se le otorgó la concesión a la compañía y en ese caso tengo más dignidad que el propio gobierno"

Vemos en la tangibilidad de los hechos que la contrata está dando ya sus frutos La palma africana produce

## El Significado de la Libertad

(Fragmentos).

Por Howard Selsam

La libertad no puede significar la libertad de un grupo o una clase para vivir y prosperar a expensas del resto de la sociedad....

La libertad en su sentido más amplio sólo puede significar la libertad de los hombres, colectivamente, unidos todos en la sociedad, para conseguir el mayor bienestar posible colectiva e individualmente, para que cada individuo pueda desempeñar su cometido en relación a los demás con la mayor libertad y plenitud. Solo este puede ser el significado de la libertad como meta del hombre y orientación de la historia. Requiere no sólo el dominio de las fuerzas de la naturaleza para lograr poner en práctica una economía basada en la abundancia sino el control más completo, consciente y racional de la propia sociedad humana. Significa, en concreto, la libertad de los hombres para guiarse por la razón, es decir, para obrar racionalmente. Y nosotros obramos racionalmente cuando sabemos

huel que se la dan a beber a nuestro pueblo trabajador completamente indefenso. Los derechos inherentes de los trabajadores, suscritos en pactos y asambleas internacionales, no se hacen efectivos, en la realidad son pura utopía, en cuanto a las garantías sociales de que habló el papa del congreso, son para los gobiernistas en comparsa con los explotadores extranjeros.

Mientras nuestros gobiernos sigan llevando la marca de fábrica: "made in Wall Street" y sigan como una madre amantísima defendiendo los intereses del imperialismo yanqui, seguiremos nosotros los trabajadores soportando injusticias y derramando lágrimas de sangre.

Un solo camino es el que nos conduce a pedir justicia con la seguridad de que se no soiga: la organización sindical, el derecho de huelga negado por el momento pero que conseguiremos a través de la lucha, como una conquista justa del proletariado hondureño.

### REFRESQUERIA "TIN-TAN"

Deliciosos helados y el exquisito Tutti Frutti, la especialidad de esta refresquería.

Frente al Teatro Hispano.

lo que deseamos, cuando medios en nuestro poder. nuestras necesidades son No es ésta la libertad que nos compatibles entre sí y con han ofrecido los teólogos a los demás hombres, y cuando el nombre de libre albedrío. No es una libertad incensarios para lograr nuestros fines y tenemos estos

(Pasa a la 4ª Pág.)

## Reyes hay Muchos

pero no como el Rey de las Hamburgas, Sandwiches y frescos naturales el SALON CHORRITO. No tiene rival.

## La Migueleña

DE SALVADOR ORELLANA ZUNIGA.

Muebles a precios cómodos y buenas condiciones de pago. Esmero. Puntualidad. Honradez. San Pedro Sula. Honduras, C. A.

## OFICINA DE INGENIERIA Ing. Jorge A. Valle.

Arquitectura, Construcción y Topografía. Oficina al costado sur del palacio del Distrito, Contiguo a Clínica Barletta. San Pedro Sula.

## Rogelio Turcios M.

MECANICO

Reparación: Refrigeradoras, Máquinas de Escribir y Contabilidad. Dirección: Costado Este del King Bee.

## MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS

## ANTONIO MADRID h.

Abogado y Notario, ofrece sus servicios profesionales en asuntos civiles, comerciales y criminales. Oficina, media cuadra al poniente del Teatro Hispano.



### RAY-O-VAC

La moderna e incomparable pila Blindada en acero.

Es más potente y da más luz, No destruye su linterna y no tiene

fecha de vencimiento.

DISTRIBUIDORES

RIVERA Y COMPAÑIA

Tegucigalpa Appdo. N° 27

San Pedro Sula Appdo. N° 84

Salud y Alegría  
Con Cerveza  
Salva Vida

## El Significado...

(Viene de la 3ª Pág.)

determinada en sus decisiones, sino libertad para elegir lo que nuestro bienestar requiere y para adquirir los medios de realizarlo.

Es la libertad de los hombres para actuar democráticamente a determinar las condiciones de su trabajo y de su vida entera.

La libertad, en su más amplio sentido, significa finalmente la libertad para organizar y hacer funcionar nuestro aparato político y económico de modo que esté completamente bajo nuestro control y dominio, proporcionando los beneficios y los resultados que la sociedad espera de él.

La libertad, en el sentido en que nos hemos venido refiriendo, comprende tanto el fin que perseguimos como los medios que hemos de emplear para conseguirlo. Es el fin porque abarca concretamente todas esas cosas buenas de la vida que los hombres desean. Esto nunca puede lograrse completamente porque es inconcebible que todos los deseos presentes y futuros de los hombres puedan ser siempre satisfechos. La historia y la diaria experiencia nos enseñan que cuando los hombres llegan a satisfacer los deseos más fundamentales, como los de la alimentación, el vestido y el albergue, comienzan a dasear cosas de diversa índole y adquirir nuevos deseos respecto al modo de recrearse, el goce del arte, la música y la literatura, un conocimiento más extenso de la naturaleza, de la vida y la historia del hombre, de los nuevos desenvolvimientos en el campo de la invención y de la ciencia. La libertad, además de ser el fin que perseguimos es también el medio de conseguir esta finalidad puesto que en cada etapa de nuestra vida individual y social equivale a nuestra capacidad para lograr nuestros deseos y satisfacer nuestras necesidades. Es el todo en cualquier etapa que nos coloque en una situación mejor para llegar a otra etapa superior... La libertad de todo el mundo se identifica de este modo con todo lo que llamamos progreso en sentido inverso de la reacción.

La lucha por la libertad es, pues, la lucha por el progreso, individual y social, por todo cuanto proporciona a los hombres un dominio mayor sobre sí mismos y sobre su medio ambiente. La libertad es, en efecto, el poder para llevar a cabo lo que deseamos y necesitamos para alcanzar una vida mejor, y para conseguir la libertad es necesaria la razón, pero no la razón en vacío, ese género de especulación o contemplación inmaterializada que aparenta hallarse por encima del mundo de las necesidades humanas. Es necesaria la razón acompañada de la valentía que le dan las convicciones, la razón que no solamente sabe lo que las cosas son y deben ser sino que lo sabe con una emoción que la impulsa a obrar.

Hoy entramos en una nueva etapa histórica en comparación con la cual el pasado no parecerá sino el período prehistórico del hombre. Por-

que nos encontramos en el umbral de la historia, considerada ésta en el sentido amplísimo del hombre que requiere el dominio racional y consciente de su destino. Los hombres, en multitudes crecientes, están luchando consciente y sistemáticamente en pro de un orden social racional en que todas las formas de explotación sean abolidas, y en el cual el bien de cada uno se convierta en el bien de todos.

## El Banco...

(Viene de la 1ª Pág.)

de un Banco Central. Porque según los entendidos en la materia, hay siete maneras de constituir un banco de esta índole: con capital poseído sólo por el Estado, por accionistas privados, bancos comerciales, capital poseído conjuntamente por el Estado y accionistas privados; por el Estado y bancos comerciales; por el Estado, bancos comerciales más accionistas particulares, o sólo por accionistas privados y bancos comerciales.

Hasta hoy, es demasiado visible la estrecha cooperación del Estado con la gran empresa bananera que disfruta de derechos de emisora indirecta de moneda, un atributo esencial de nuestra soberanía. Y bien pudiera suceder que estas dos fuerzas financieras tomaran el exclusivo control de la institución bancaria, excluyendo a los demás sectores nacionales.

Nosotros entendemos que en la constitución del Banco Central hondureño, sólo deben aportar capital, el Estado, bancos comerciales e instituciones de crédito del país y el público nacional. El monopolio dominador debe permanecer fuera de esta institución.

Así, la administración y gobierno del Banco, quedarían en manos de las entidades antes mencionadas, imprimiéndole la dirección conveniente en favor de los intereses nacionales.

El público hondureño bien puede tomar buena cantidad de acciones pequeñas, lo que le daría mayor solidez y confianza al banco en proyecto. La amplia participación del público en esta clase de instituciones, es la tendencia dominante en la rama de la banca central.

Quedamos en espera de la publicación del proyecto elaborado por los técnicos del gobierno para expresar nuestros puntos de vista con base en algo concreto, aún con el peligro de soportar la cólera olímpica del periodista que hasta hoy ha monopolizado el examen del Banco Central.

## Cincuenta...

(Viene de la 1ª Pág.)

sús Matamoros por 50 dólares, explicando que a la Compañía no le era posible dar más.

La señora comprendía que tal indemnización era, por su cantidad, sencillamente una ofensa, pues no correspondía para nada a la pérdida por ella sufrida.

# Bloque Político Estudiantil Forman en El Salvador

LOS ESTUDIANTES SALVADOREÑOS FORMULAN PROGRAMA DE ACCIÓN EN DEFENSA DE LA LIBERTAD Y LA DEMOCRACIA.

El Proyecto de Programa al sufragio, la libertad de Ideológico del Bloque Político Estudiantil, dice así:

### EN LO POLITICO

El establecimiento de un régimen democrático en su forma y contenido, lo cual implica:

- Integración del Gobierno a base de elecciones completamente libres;
- Existencia legal de partidos políticos ideológicos permanentes y libre actividad de los mismos;
- Goce y ejercicio plenos de los derechos políticos de parte de todos y cada uno de los ciudadanos salvadoreños; primordialmente el derecho

### Vuelve a la Gerencia

Tampoco tuvo suerte en el segundo intento de ver al señor Gerente. El secretario se encargó de las atenciones. Se enteró del valor del cheque y de que la señora quería saber si el alto jefe de la empresa consideraba justa aquella miserable ayuda. Contestó el secretario que lo que hacia el señor Racine en casos como ese era aceptado por el Gerente.

La señora Matamoros se retiró convencida, agradeciendo las atenciones del secretario.

### Otra vez en Relaciones Obreras

Resignada ante la dura realidad en un país que no ha legislado la seguridad social por no hacer dificultades a la gran empresa del banano, y con la convicción de que en Honduras no existe autoridad alguna a quien se pueda invocar, regresó a la oficina de Mr. Racine, para devolver el cheque que como limosna se le ofrecía.

Al devolverlo, dijo que la vida de su hijo no valía cincuenta dólares, y que esa cantidad no resolvía ningún problema económico personal.

Cuando esto sucedía en La Lima, capital del banano, el general Tiburcio Carías, dictador odiado por el pueblo trabajador, declaraba a la prensa extranjera que en Honduras no hay problemas sociales.

Y todavía estamos viviendo bajo el atraso tiburciano.

## Carta...

(Viene de la 1ª Pág.)

trenes tienen como parar sin contar con el maquinista, con el equipo de aire o sea la válvula angular del carro trasero, pero este tren no iba con todo su equipo de aire y por este motivo es responsable el Conductor"

Ignoramos cual haya sido la respuesta del mandatario a la exposición presentada por los ferrocarrileros.

al sufragio, la libertad de ingreso a las asociaciones políticas;

d) Garantía eficaz por parte del Estado de los derechos humanos consignados en la Carta de las Naciones Unidas.

### EN LO SOCIAL

Conquista de un estado económico, social y cultural, indispensable a la dignidad humana y al desarrollo positivo de la personalidad individual dentro de la sociedad lo cual implica.

1) La emisión de una legislación sistemática del trabajo que, basándose en el concepto moderno del trabajo como imperativo social, realizado por hombres libres, garantice a los trabajadores un minimum de condiciones para una vida digna y verdaderamente humana:

- Salarios justos;
- Jornadas racionales y justas;
- Vacaciones remuneradas;
- Contratación individual y colectiva;
- Libre organización sindical;
- Seguridad Social.

2) La reforma agraria democrática que permita superar la situación miserable en que viven los trabajadores agrícolas de nuestro país.

3) El fomento y difusión de la cultura, especialmente en las grandes masas analfabetas del campo, a fin de integrarlas a las normas de la vida civilizada.

### EN LO ECONOMICO

El establecimiento de una economía orientada científicamente, que permita la explotación de todos los recursos naturales de la nación y un standard de vida más elevado para el pueblo, lo cual implica:

a) El control y la reglamentación de las inversiones de capitales extranjeros y nacionales;

b) Reglamentación del sistema de concesiones de servicios públicos y explotación de bienes nacionales, de acuerdo con el derecho administrativo moderno;

c) Lucha contra los monopolios en manos de particulares;

d) El control de precios de las mercancías comerciales;

e) Fomento de la industrialización;

f) Aumento del Presupuesto Fiscal mediante la creación de nuevas fuentes de ingreso y una revisión adecuada del sistema tributario;

g) La formación de cooperativas de comerciantes, industriales y agricultores, para la defensa de sus intereses económicos y generales del pueblo salvadoreño.

### EN LO INTERNACIONAL

La adopción de una política internacional que tienda a fortificar el frente demo-

crático mundial, lo que implica:

a) El establecimiento de estrechas relaciones económicas y culturales con los países democráticos del mundo;

b) Ruptura de relaciones con los Gobiernos antidemocráticos;

c) Luchar por la estrecha vinculación de los pueblos de Centro América, como el medio más democrático de llegar a la unión de estos países.

(Tomado de "El Pueblo").

## Ciudadano Detenido en San Pedro

El señor Antonio Maradiaga, muy conocido en esta ciudad, se encuentra detenido desde el día viernes anterior, de orden superior.

Los informes recibidos nos dicen que el señor Maradiaga fué llevado por la autoridad militar del Casino Sampedrano a una de las prisiones de la localidad.

Ignoramos los motivos de la detención. El público, frente a la presencia de altas personalidades del ramo militar y de investigación en San Pedro Sula, teje una serie de versiones al respecto. Lamentamos lo sucedido al señor Maradiaga.

## El National City Bank de Nueva York y las Inversiones Privadas

James J. Drumm, vicepresidente del National City Bank, puntualiza las garantías necesarias para invertir capital privado norteamericano. Tales garantías no se diferencian notablemente de lo que hasta hoy se ha acostumbrado en los países de Centro América y del resto de la América Latina.

Las exigencias del capital norteamericano son las siguientes:

(1) Tratamiento idéntico al capital nacional y al extranjero.

(2) Compromiso de indemnización precisamente en dólares en el caso de que se expropiase una empresa.

(3) Prohibición de las restricciones "irrazonables" sobre los precios, de las contribuciones "discriminatorias" y de los reglamentos "gravosos"

(4) Libertad para emplear a directores y técnicos de cualquier nacionalidad, sin limitación alguna.

(5) Supresión de las reglas que exigen un determinado porcentaje de capital nacional en cada inversión extranjera.

(6) Libre convertibilidad de las ganancias a dólares.

(De la revista **Tiempo**, México, D. F.)

SUSCRIBASE A "VANGUARDIA REVOLUCIONARIA"